
日本当代作家、 《窗边的小
豆豆》 作者黑柳彻子不久前在接
受新华社记者采访时表示： “今
年正值日中和平友好条约缔结45
周年， 希望两国关系越来越好。
到55周年时我刚好是100岁， 我
认为 （两国关系） 会更好。”

现年90岁的黑柳彻子在日本
家喻户晓。 她根据自己幼年经历
写成的 《窗边的小豆豆》 于1981
年发行 ， 书中自由活泼的 “豆
豆” 牵动了无数读者的心， 也引
发了关于教育方法的广泛讨论。

《窗边的小豆豆》 在日本国
内累计销售800万册， 翻译成20
多种语言， 全球销量超过2500万
册， 特别是在中国有众多读者。
黑柳彻子告诉记者， 这本书在中
国至今每年仍有近100万册的销
量。 “我收到过很多中国读者的
来信， 尤其让我惊讶的是， 小学
生来信是最多的。 甚至还有学校
老师写信告诉我， 每天午餐时间
都会给学生们读 《窗边的小豆
豆》。”

抛开作家的身份， 作为日本
大熊猫保护协会名誉会长的黑柳
彻子还是一个 “大熊猫迷 ”。 早
在20世纪60年代的电视节目中，
她就介绍过大熊猫， 是推动日本
“大熊猫热” 的重量级 “粉丝”。

她将自己爱上大熊猫的缘由
娓娓道来。 “小时候， 伯父送给
我一个大熊猫的毛绒玩具， 当时
我并不知道那就是大熊猫， 只是
感叹世界上竟然还有黑白色的

熊。 没想到大熊猫成了我一生的
朋友。”

黑柳彻子告诉记者， 后来看
到时任美国总统尼克松访华后带
回两只大熊猫时， 她十分羡慕。
半年后时任日本首相田中角荣访
华， 她暗暗期待着或许也能将大
熊猫带到日本来。 当得知中国将
大熊猫 “康康” 和 “兰兰” 赠送
给日本时， 她觉得 “简直就像做
梦一样”。

首批旅日大熊猫到达上野动
物园时 ， 黑柳彻子就在园外蹲
守 。 “当时为了能够见到 ‘康
康’ 和 ‘兰兰’， 我一直等到深
夜 。 ” 1984年黑柳彻子还率领
“爱护大熊猫访华团” 访问四川
卧龙自然保护区， 向园区捐赠了

设备和器材， 同时实现了自己拥
抱大熊猫的愿望。

今年2月深受日本民众喜爱
的大熊猫 “香香” 回国前， 黑柳
彻子专门前往上野动物园与 “香
香” 道别： “我隔着玻璃喊 ‘香
香’ 的名字， 它好像听到了一样
走过来坐在我面前开始吃竹子 。
我在心里对 ‘香香’ 说， 到我们
下次见面之前， 要保重哦。” 随
后黑柳彻子还在个人社交媒体账
号上晒出自己与 “香香 ” 的合
照。

黑柳彻子的新书 《窗边的小
豆豆续》 近日在日本发售， 她笑
着说： “希望再次收到中国读者
的来信。”

据新华社

本 报 讯 （ 记 者 周 美 玉 ）
“氧气石景山 金秋舞蹈季” 活动
近日启动， 在为期一个月的舞蹈
季活动期间， 石景山区将通过引
进优质文化活动资源， 推出专业
院团舞剧演出、 街舞大师课、 群
众广场舞展演、 舞蹈培训等一系
列活动， 丰富群众文化生活， 推
动舞蹈艺术持续普及。

启动仪式上， 由中国舞协与
石景山区等共同举办的2023年环
境舞蹈展演 （北京） 在模式口历
史文化街区精彩上演， 众多来自

专业演出团体的舞蹈演员以京西
古道为背景， 以大地为舞台， 用
14个舞蹈作品将模式口历史文化
古韵与现代舞蹈艺术的柔美相结
合， 为周边居民和游客奉上了一
场艺术大餐。

据了解 ， 环境舞蹈展演自
2018年启动以来已历经五载， 推
出了一大批融合环境、 装置、 科
技等元素的创意舞蹈作品， 为艺
术的跨界融合与普及发展提供了
经验 ， 以舞蹈艺术赓续中华文
脉、 推动中华优秀传统文化创造

性转化和创新性发展。
据了解， 在未来一个月的时

间里， 石景山区文旅部门将引入
中国舞蹈家协会专业资源， 为喜
爱舞蹈的居民献上一系列高品质
专业演出； 举办街舞大师课， 让
更多人感受到街舞的魅力； 同时
开展广场舞展演和 “舞聚石景
山” 系列培训， 各街道文化分馆
也将开展群众舞蹈培训、 展演和
比赛等活动 ， 进一步丰富群众
“家门口” 的文旅活动， 提供更
多优质公共文化服务资源。
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中中国国男男篮篮未未来来崛崛起起任任重重道道远远
中国男篮在2023年篮球世界

杯和杭州亚运会上均未能取得预
期成绩， 作为球队主教练的乔尔
杰维奇肯定要承担很大一部分的
责任 ， 在日前接受新华社采访
时， 塞尔维亚人流露出了 “心有
不甘 ”， 他也提出了很多建议 。
这位塞尔维亚名帅没有在亚洲重
现辉煌， 中国男篮未来的领路人
该是谁？ 对于中国篮协来说， 这
肯定是最棘手的问题之一。

由于成绩欠佳， 很多人给乔
尔杰维奇扣上了水货的帽子， 这
显然是太冤枉乔帅了。 无论是球
员时代还是教练时代， 乔尔杰维
奇的履历都是非常光鲜的。 球员
时代， 乔尔杰维奇曾两度荣膺欧
洲篮球先生的称号， 随队拿到过
欧洲杯的冠军和奥运会的亚军。
乔尔杰维奇的教练生涯同样不
俗， 他率领的塞尔维亚队不止一
次站上大赛的领奖台。 有人会拿

出他在土耳其和意大利下课的履
历说事， 但这个世界上哪个教练
员全是成功没有失败呢？ 说乔尔

杰维奇是世界名帅， 这并不是一
种恭维。 如果他真的很差劲， 姚
明也不会请他过来执教中国队。

但在篮球理念的碰撞中，乔
尔杰维奇确实展现出了很多与中
国篮球不匹配的东西 。 我们看
CBA联赛， 如果是外援或者核心
内援， 本土教练通常会让这样的
球员在比赛中“榨干”，甚至接近
打满比赛。 而乔尔杰维奇则更多
运用的是欧洲整体篮球的理念，
让每个人都运转起来， 弱化主力
和替补的界限。 但坦白讲这种策
略并不是非常成功， 中国队里也
不是每个人都有承担重要责任的
能力和勇气。 中国队的球员特点
也很难实现乔尔杰维奇的战术理
想。 比如我们并没有像欧洲球队
那样的高个控球后卫， 找来找去
还是过去那种矮个核心控卫的打
法；再比如欧洲强队都会有4号位
的高个投手， 这样的投手通常技
术全面、投篮手感“丝滑”，但我们
同样找不到这样的人， 要么是身
高有了但技术粗糙， 要么是技术

还行但身体对抗不足。 从乔尔杰
维奇后来给出的建议来看， 塞尔
维亚人也确实太过理想化。 比如
他说联赛应该放开外援限制，可
真的把这个闸门放开， 又有几个
中国本土球员能留在联赛的场上
呢？ 球都不能打，又何谈提高呢？
意大利、西班牙、希腊联赛不限制
外援， 是因为他们的本土球员有
足够的实力和外援抗衡。

乔尔杰维奇和中国男篮更像
是一场 “误会 ”， 这场 “约会 ”
显然是 “约错人” 了。 现在双方
有了一些了解， 那么还有必要继
续下去吗？ 是寻找更适合中国男
篮特点、 像邓华德这样技战术思
想相对简单且善于 “打鸡血” 的
教练， 还是更看重长远的技战术
提升？ 中国篮协需要尽快制定短
期至长期的目标， 不能再让中国
男篮的发展路径变成一本 “糊涂
账”。

□本报记者 段西元

新华社电 日本奥委会主席
山下泰裕和札幌市长秋元克广11
日在东京举行新闻发布会， 宣布
札幌放弃申办2030年冬奥会， 转
而探讨申办2034年或以后的冬奥
会的可能性。

据日本共同社报道， 札幌此
次彻底放弃申办2030年冬奥会是
受到东京奥运会贪污腐败案的影
响， 公众对申办活动的支持率低
迷， 推迟举办的呼声越来越强，
秋元克广于去年底叫停了札幌的
推广活动。

札幌本来是2030年冬奥会最
热门的申办城市， 但自从去年8
月以来， 东京奥组委执委会前委

员高桥治之因为涉嫌收受巨额贿
赂被多次逮捕， 贿赂案雪球也越
滚越大， 对札幌的申办造成了非
常大的负面影响。 山下泰裕和秋
元克广原计划在去年9月中旬率
团访问国际奥委会总部， 但出发
前取消了访问。

在新闻发布会前举行的会谈
中， 山下泰裕称由于当前难以得
到民众的充分理解， 贸然进行申
办活动可能会给奥运会、 残奥会
以及体育本身带来难以恢复的伤
害。 他 “向札幌市民和北海道居
民表示由衷的歉意”。 山下泰裕
还向秋元克广提议， 将目光投向
2034年及以后的冬奥会上。

日本札幌正式放弃申办2030年冬奥会

中马协承诺“将一如既往维护马术运动的干净和纯洁”
新华社电 针对国际马术联

合会因中国队资格赛马匹呈管控
药物阳性而取消其三项赛团体奥
运资格的决定， 中国马术协会11
日表示“深感震惊”但全盘接受，
并承诺 “将一如既往维护马术运
动的干净和纯洁”。

此前，由华天、孙华东、包英
凤和梁锐基组成的中国马术三项
队在今年6月爱尔兰米尔斯特里
特举行的F/G组奥运团体资格赛
中以122.1个罚分完赛，力压日本
队获得亚军， 同时获得巴黎奥运
会马术三项赛团体赛的入场券。

北京时间10月10日晚， 国际
马联宣布， 因华天的马匹搭档、
13岁的骟马Chicko的赛期检测呈
管控药物烯丙孕素阳性， 奥运资
格赛时队内排名第一的华天和
Chicko的成绩被取消， 而原本不
计入总分的另外一对人马组合成
绩与之相去甚远 ， 日本队遂以
125.7罚分升至第二 ， 并递补获
得巴黎奥运会马术三项赛团体赛
资格。

华天随即确认此事， 对马匹
呈管控药物阳性感到 “非常震
惊”，对中国队被取消团体奥运资
格“深感自责”，表示马匹健康福
利和反兴奋剂对他而言一直是最
重要的责任。 声明中说：“我始终
严守个人与马匹的反兴奋剂红
线， 从未在兴奋剂检测中出现过
阳性情况。然而此次事件发生，警
示我仍需提高管理水平， 加强专

业学习。 ”
中马协也于11日发表声明，

称这是其加入国际马联以来首次
出现马匹受控药物阳性问题，协
会再次得到警醒， 现在面对的是
较以往更为复杂的反兴奋剂问
题， 在国际马联马匹受控药物的
使用和容易造成交叉感染的情况
等方面，需进行更严格、更专业精
细的研究和学习，确保高标准、高
要求、 高质量地做好反兴奋剂防
控和管理工作。

国际马联在声明中对马匹管
控药物给出了详尽解释。 根据国
际马联每年更新的马匹反兴奋剂
及管控药物清单， 烯丙孕素 （即
孕酮） 被列为管控药物而非违禁
药物， 且不被视为兴奋剂。 但与
其他管控药物不同， 烯丙孕素允
许母马在比赛期间服用， 公马则
允许在训练中使用、 不允许在比
赛中使用 ； 而尽管骟马睾酮为
零， 该药物对其不具备影响， 但
在国际马联目前的相关规定中，
针对烯丙孕素的使用规则仍将骟
马与公马并列。

另据国际马联提供的检测报
告， Chicko血液中烯丙孕素浓度
极低， 仅相当于治疗剂量的百分
之一， 后经调查验证， 或属马房
污染导致。

国际马联强调， 该情况仅对
骑手做行政处罚， 华天不会因此
被禁赛或取消奥运会个人参赛资
格。

石景山文化活动送到群众“家门口”

“希望两国关系越来越好”
———访日本儿童文学 《窗边的小豆豆》 作者黑柳彻子


